

EL PUEBLO

SEMIDIARIO POLITICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO

DON RAFAEL IGLESIAS

Año I }

PUNTARENAS, DOMINGO 12 DE SETIEMBRE DE 1897

} No 51

Redactor, F. DE P. AMADOR

Editor, JULIAN GUERRERO

Admor., CARLOS MIRANDA

CONDICIONES

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00
Número suelto..... 0-10
Comunicados y remitidos, palabra..... 0-02

EL PUEBLO

Este periódico, de hoy en adelante saldrá fijamente los días miércoles, viernes y domingo. Como periódico netamente político, no aceptará nada que tenga otro carácter. La redacción queda á cargo del Dr. F. de P. Amador, quien asume la responsabilidad de cuanto aparezca en las columnas editoriales y se propone imprimirle todo el vigor y seriedad que requiere un órgano de publicidad destinado á hacer propaganda.

«El Pueblo» dará cuenta de las sesiones del Club Civilista y publicará los discursos que se pronuncien en el seno de dicho Club. Desde ahora protesta que aceptará las polémicas que se le promuevan, siempre y cuando que dichas polémicas se mantengan en los límites de la decencia y de la cultura.

El señor don Carlos Miranda queda como Administrador del periódico y como Editor don Julián Guerrero.

La oposición en Puntarenas

Es innegable que el grupo opositor de esta ciudad decae diariamente; que ya no tiene la fuerza, el vigor, el brío de sus primeros tiempos; que carece del entusiasmo, del buen sentido y de la cordura que informaron sus actos ahora dos meses. El referido grupo degenera á pasos agigantados, pierde terreno á cada instante y el desaliento se nota en sus principales campeones. De ahí, sin duda, el lenguaje agresivo de ciertos oradores que se desviven por infundir nuevos alientos á ese moribundo que se llama *oposición*; de ahí la actitud hostil de casi todos los demócratas; de ahí la resistencia hecha á la autoridad en la noche del 8 de los corrientes.

Nosotros somos enemigos de los procedimientos duros, de las medidas coercitivas, y jamás hemos abogado porque se pongan vallas á los ciudadanos en el ejercicio de sus derechos; pero, francamente, cuando vemos actos como el perpetrado por el grupo opositor en la noche citada, cuando presenciarnos escenas en que se provoca y se resiste á la autoridad, comprendemos que hay ocasiones en que debe procederse con mano de hierro

contra los perturbadores del orden público.

El grupo opositor de Puntarenas, es un grupo sedicioso, turbulento, revolucionario; es un grupo que no usa sino abusa de las libertades que la Constitución otorga á todos los ciudadanos; es un grupo, en fin, que, con raras excepciones, carece de educación política y desconoce las más triviales nociones de respeto. La actitud asumida por los demócratas de este puerto demuestra claramente que se sienten respaldados por algo, que en sus planes no entra luchar por el triunfo en el terreno legal, que su resolución es ensangrentar el suelo de la patria, con tal de llegar al logro de sus ambiciosas aspiraciones!

Sentimos tener que hacer apreciaciones tan duras con respecto á la oposición en Puntarenas; pero cuanto decimos es la pura verdad. Nosotros hemos visitado los principales centros de la República, hemos oído los oradores Republicanos y observado la conducta de los opositores del interior y podemos decir que, aunque no todos se mantienen en la línea de conducta que debieran trazarse, al menos no llevan su apasionamiento ni su exaltación política hasta cometer hechos escandalosos como los que á cada instante está perpetrando el grupo opositor de Puntarenas.

Discurso pronunciado en el Club Civil, por el señor don Rafael Carranza, Herrera en una de sus últimas reuniones

Siempre he tenido como principio incontrovertible, que los enemigos de toda causa justa y legítima, odian, porque les estorba para sus fines de medro, porque es un obstáculo para satisfacer sus bastardas ambiciones, todo lo que es cultura, progreso, civilización; como el buho, ave de rapiña nocturna, odia la luz que le ciega y le impide devorar á sus víctimas.

Es por eso que en todas partes y en todas las épocas de la historia; en todas las sociedades y en todas las naciones, los que han hecho de la ignorancia un instrumento pasivo para llegar á llamarse grandes: los que han hecho del pueblo una serie de escalones ó un pedestal innoble, para llegar á la altura y sostenerse en ella como carga que pesa agobiadora, quieren hacer retrogradar al país, quieren ahogar toda idea de grandeza, apagar toda luz, extirpar toda instrucción, encadenar las conciencias y embrutecer al pueblo; porque éste, sencillo y honrado, es fácil de explotar manteniéndolo en las tinieblas.

Es por eso, que á nuestros adversarios políticos, no les conviene la actual administración, porque ella hace luz, ella crea libertades, ella imprime libros y abre bibliotecas, y ella, en fin, llevará hasta las playas del Atlántico, la veloz locomotora, empujada por el aliento de Fulton: el Ferrocarril del Pacífico, gigantesca sierpe entre cuyos huecos anillos, camine el elemento civilizador de Costa Rica: el comercio, la inmigración.

Ellos, nuestros adversarios, no quieren la reelección, porque ella es carna bien para la patria, y ellos quieren bien para sí mismos, por eso no lanzan aun su candidatura y están á la expectativa, desde la sombra, esperando un alguien quizá que convenga á sus intereses personales.

Iglesias progresista, es para ellos claridad que los deslumbra: Iglesias, instituyendo centros de educación, es relámpago que os advierte el abismo á donde quieren conducirnos, el abismo de la esclavitud: Iglesias estableciendo nuevos telégrafos y correos y una y otra importante vía férrea, es para

ellos gigante que los aplasta y los aniquila.

¡Hijastros de la patria, quieren alejar de ella toda ciencia, todo progreso!

¡Y se llaman demócratas y prosituyen la democracia!

Quieren negar los buenos costarricenses el justísimo derecho de reelegir, para un período más, al que sólo bienes ha hecho á su país, y para lograr tan ingrato empeño esgrimen las malas armas; las armas de los cobardes: el insulto, la calumnia.

Duras, talvez en exceso, son mis anteriores palabras, y muy á mi pesar las empleo; pues que los enemigos en política quizá nos sean apreciables como caballeros; pero ¿qué voy á hacer, si son ciertos los conceptos?

Voy á demostrarlo.

Hablan de imposición, y no les causa rubor siquiera, el formidable mentís que las Municipalidades les arrojan al rostro, mostrándoles la espontaneidad con que, inspiradas en el bien de la patria, pidieron la modificación de su Carta Fundamental, para conservar por un período más al benefactor. Hablan de falta de libertades, y no conocen en ellos mismos lo contradictorio de su dicho, puesto que se les garantiza en sus reuniones, que ya tienen mucho de subversivo. Hablan de tiranía y sin el menor embarazo calumnian, tratando de ladrón al que está dispuesto á hacerles bien, y que no descendería a la venganza. Quizá hablen también de urbanidad, y olvidándose de ella, calumnian, insultan y perturban el orden público.

Pero todo está compensado, señores, si la mordedura es venenosa, el remedio es activo: se llama *desprecio*.

Por fortuna, son pocos los malos ciudadanos que manchan así el suelo de la patria; pero no alteran la marcha del progreso, como plomiza nube no enturbia el azul del cielo, ni interrumpe la carrera de los astros. Son pocos, repito, pues todos los que veis con ellos, no son más que correligionarios nuestros, desviados del camino de la legitimidad, por la malicia y el engaño: porque les han mentido, y sencillos y generosos, han sido arrastrados á donde no los emplearán más que como débiles instrumentos de su ambición; para sumirlos después en

el caos de la miseria, si por desgracia, (lo que no será) obtuvieran el triunfo.

Llamadlos, pues; sacadlos del error en que están, y demostrémosles que esos que, capciosamente los han comprometido en una lucha injusta y sin razón, no quieren más que medrar unos con el trabajo de los pobres y escalar ótros los empleos para medrar también. Pero no haya cuidado: los puestos para ellos, son como para los reptiles las altas rocas, no pueden llegar, sino arrastrándose.

Lejos de mí, señores, toda idea de adulación ó de bajeza: tengo por espina dorsal una barra de hierro que no se dobla jamás, y si he dicho que el señor Iglesias es progresista, que es benéfico, que ha hecho y seguirá haciendo el bien de Costa Rica, que es un mandatario honrado, mal que le pese á la calumnia, no adularlo; es hacerle justicia, lo cual dista mucho de la adulación; si tal no fuera, la historia también adularía.

Ninguno de nosotros espera recompensa; ninguno de nosotros trabaja con más mira que la de contribuir al bien general: es la patria la que necesita de nuestros trabajos y á ella se los consagramos.

Queremos que el señor Iglesias sea reelegido, porque hemos de aprovechar su espíritu de progreso, para que prosiga y concluya su obra de engrandecimiento para Costa Rica. Trabajamos por la reelección, porque ella traerá consigo riqueza para los pueblos, mayor número de escuelas para los niños y engrandecimiento nacional. Esto nadie podrá ponerlo en duda, porque ya son bien conocidas las aptitudes, las dotes y las generosas ideas del Gobernante. Nuestros esfuerzos son, pues, justos, porque ellos tienden al logro de un fin digno y legítimo.

Vosotros que desde allí me oís — ¿Tenéis una patria? ¿Amáis á esta patria, como amáis ó habéis amado á vuestra madre? ¿Deseáis el engrandecimiento, la prosperidad de este suelo bendito que os vió nacer? Pues venid; trabajad con nosotros. Aquí estamos los que queremos el bien contra el mal, la luz contra las tinieblas, la ciencia contra la ignorancia, la libertad contra la esclavitud.

Queremos la reelección, y la reelección se hará. Venid.

GACETILLAS

Fiestas.—Con motivo de las fiestas cívicas de esta ciudad que tendrán lugar en los días 15, 16 y 17 del corriente, el señor Gobernador de la Comarca pasó una circular á los Presidentes de los clubs "Civil" y "Republicano" excitándolos para que dichos clubs no celebrasen sesiones desde el 9 en adelante y para que durante las fiestas no se usasen divisas. El club civil aceptó; mas el "Demócrata" salió imponiendo condiciones y manifestó: que creía muy cuerdas y patrióticas las excitaciones del señor Gobernador, pero que no había razón para suspender las sesiones antes del 13; que debían cerrarse los salones de los clubs, & &. Total: que continúan las sesiones porque los "Demócratas" son intransigentes.

*

El jueves próximo pasado en el recreo tocó la banda un hermoso paso-doble "El Reeleccionista" obra del Maestro J. E. Lansoge. Los mismos demócratas no pudieron menos que aplaudirlo, y tenían razón al hacerlo porque es una obra de mucho gusto. Felicítamos á su autor.

*

Las retretas durante las fiestas se tocarán en el orden y lugares siguientes:

Día 14:—Frente al Palacio Municipal.

Días 15, 16 y 17:—En el kiosco del Parque de la Victoria.

o

En el gran club republicano de esta ciudad ya no valen cohetes ni bombas para llamar la concurrencia de sus muchísimos adeptos. En cambio en el club civil se mantiene la concurrencia en progresivo aumento diariamente, y luego dice don..... que no pasan de 19!

o

El apreciable caballero don Arturo Esquivel ha estado enfermo de algún cuidado, pero ya está mejor. Le deseamos pronto restablecimiento.

*

En la sesión celebrada por el club civil la noche del jueves próxi-

mo pasado, hicieron uso de la palabra el señor F. de P. Amador, el Dr. don David Jaen, el señor don Francisco J. Alvarado, don Simón Amador y don Rafael París. La concurrencia fué numerosa y reinó como siempre mucho entusiasmo en favor del candidato, señor Iglesias.

*

La autoridad superior ha dispuesto que durante los días de las fiestas, no se permitan las máscaras por la noche. Nos parece muy acertada esta medida y vaya un caloroso aplauso por nuestra parte.

*

Los Cónsules señores A. Fait, M. Diermissen y M. Amador C., observan una conducta digna de elogios en la presente contienda política. Neutralidad rigurosa. Muy bien.

*

Qué habrá de cierto del armamento a que se refería un orador republicano la otra noche! La Directiva tuvo necesidad de tocarle dos ó tres veces y hasta de tirarle de la chaqueta para que callara. Bueno fuera tomara cartas en este dicho la autoridad. Al salir esa misma noche del club, dijo un republicano: *Los tontos sólo son buenos para una tontera.* Van dos ó tres veces que se han escapado estas amenazas.

o

Corre el rumor de que los señores demócratas repartirán palo durante las fiestas, á ciertas personas del partido civil. La información del caso se sigue activamente y es bueno acordarse del adagio: Donde las dan..... la venada se vuelve careta.

*

Deseáramos que el Administrador General de Correos agregara al itinerario, el correo que sale el 1º y el 15 de cada mes, para Golfo Dulce.

*

La apreciable Tomesita, esposa de nuestro amigo don Agustín Guido, ha vuelto de la capital, donde había estado algún tiempo por mo-

tivo de su quebrantada salud. Vaya nuestra congratulación por su vuelta al hogar y le deseamos su pronto restablecimiento.

*

Madrigal, el coronado con flores de muerto en el club revolucionario, está preso en Santa Cruz y condenado á treinta días de arresto por haber insultado é injuriado al Presidente de la República, don Rafael Iglesias.

¡Qué maneras de hacer política tan decentes! ¡Qué prurito de corromper las masas, Dios mío!

*

Anoche hubo un baile en el Hotel Mc. Adam.

*

Al principio de la contienda política gritaban los demócratas ¡los civilistas están comprando votos á 50 cts!!!!

Hoy en Liberia compran votos los republicanos á \$ 2 00 cada uno, pueden atestiguarlo Víctor Gólcher y Madrigal, el de las flores de muerto! *El que da pan á perro ajeno pierde el pan y.....*

*

Decía un demócrata de Puntarenas que estuvo en estos días en San José, que la causa seguía *viento en popa.* ¿Pero cuál causa?

Crónica republicana

En la sesión del jueves 9 del corriente decía muy orondo el orador Manuelito Vargas: «Dicen los civilistas que nosotros somos un partido «acéfalo», no ciudadanos, nosotros somos el gran partido «Policéfalo» ¿De veras? De veritas? Pues ya los civilistas lo han cantado en todos los tonos á que se presta el idioma castellano. Sigue el orador:—«Ciudadanos, el partido civil es un «partido mono-céfalo».—Caballito! y aplaudió el auditorio con verdadero entusiasmo porque es la purísima verdad, porque sólo tiene una cabeza, un jefe, y ese es don Rafael Iglesias.

José León Fernández.

Se compromete á llevar los libros de casas de comercio por partida doble ó partida simple.

Precios equitativos.

Puntarenas Setiembre 11 de 1897.

A mis clientes.

Hé abierto nuevamente mi oficina, donde ofrezco mis servicios como agente de negocios judiciales en este puerto.

Tambien me ocupo de formar inventarios en casas de comercio; de abrir libros de contabilidad; de formar balances y liquidar cuentas en cualquiera clase de negocio.

Precio Convencional.

Oficina Edificio de la Botica de Antonio Busto; en la calle del Mecad.

Puntarenas. Setiembre de 1897.

MANUEL RUISSI Y GONZALEZ.

El Dentista Americano, D. Fris ha vuelto á este puerto para conducir unos tabajos. Las personas que necesitan sus servicios pueden solicitarlos pronto, pues su permanencia en esta ciudad será solamente de dos semanas.
 Despacho diario en casa de don Felipe Arce frente al Consulado americano.

AVISO AL PUBLICO.

E. A. FRIS.

D. D. S.

Costa Rica.

Napoleón González

AGENTE

DE NEGOCIOS JUDICIALES

ESPECIFICO DEL ORO

DE HRVEY

CELEBRE REMEDIO INGLES

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial ó total, Postración Nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad es el organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los primeros Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios

Harvey & Cia

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A.

ELECCIONES.

Ofrecemos en venta á menos de su costo un trapiche de hierro de la acreditada fábrica Geo L Squier M F G Cº modelo "rubí" Nº 2. para moverlo á vapor, agua ó fuerza animal.

También una faja de caucho para trasmisión de fuerza.-60 piés por 6 pulgadas

--Y TAMBIEN--

Tenemos encargo de contratar un jabonero que tenga buenas recomendaciones y á quien podemos hacer concesiones liberales. Ocurra el que quiera

SARAVIA Y Hº

Importadores exportadores y Comisionistas.

TINTORERIA

—DE—

MERCEDES de DELGADILLO

En este establecimiento se da cualquier color delicado, como amarillo, lila rosado, azul, verde negro y tinto, garantizando su durabilidad y firmeza en los colores

Puntarenas, julio 31 de 1897

AVISO.

Se vende una magnífica prensa para copiar cartas.

En esta imprenta se dará razón

Puntarenas, junio de 1897

Tipografía de EL PUEBLO